

令和5年度第1回社会教育委員定例会会議録

日 時 令和5年10月24日(火)
午後7時30分～

場 所 あわら市役所 議会委員会室

【第1回定例会】

- 1 開 会
- 2 教育長あいさつ
- 3 議長あいさつ
- 4 議 題
 - (1) 令和5年度社会教育委員各種会議等報告について
 - (2) 令和5年度文化学習課所管事業経過報告について
 - (3) 令和5年度スポーツ課所管事業経過報告について
 - (4) その他
- 5 連絡事項（県研修・会議等日程）
 - (1) 11月21日(火) 市町社会教育委員リーダー研修会 南越前町(文化会館)
 - (2) 11月24日(金) 坂井ブロック研修会 坂井市 龍翔博物館
 - (3) 令和6年3月下旬 第2回定例会
- 6 閉 会

(出席委員)

林 秀	大橋 成孝	卷田真由美	堀田あけみ	斉藤 哲雄
中瀬 勝則	坪田 真彦	笹原 修之	舘 香織	宇都宮高栄
伊戸 君枝	松浦 悦子			

(欠席委員)

改藤 修	西澤真里子
------	-------

(事務局)

教育長	甲斐 和浩	教育部長	岡田 晃昌
文化学習課長	早見 孝枝	スポーツ課長	近馬 重朋
郷土歴史資料館副館長	九千房英之	文化学習課補佐	西正 真琴
スポーツ課補佐	上木 大輔	中央公民館補佐	山本 昌明
金津図書館主事	乗京 美鳥		

【教育長あいさつ】

【議長あいさつ】

【議 題】

- (1) 令和5年度社会教育委員各種会議等報告について
(文化学習課補佐が報告)
- (2) 令和5年度文化学習課所管事業経過報告について
(文化学習課補佐・中央公民館補佐、図書館主事、資料館副館長が報告)
- (3) 令和5年度スポーツ課所管事業経過報告について
(スポーツ課補佐が報告)

【質疑応答】

議長 ただいまの報告についてご質問ご意見がありましたらお受けします。

議長 公民館定期教室ですが、各公民館で色々な健康体操をやっていますが、詳細を教えてくださいませんか。私の町内の老人会でも少しできないかと考えています。

事務局 資料の6ページに記載のある各公民館で実施されている健康体操教室について説明させていただきます。

各館で事業名の名称は異なりますが、こちらはフレイル予防を兼ねて、あわら市の健康長寿課と共催で実証している事業です。対象は全て65歳以上の方としており、参加費は無料となっております。

また、参加状況としまして、参加者の平均年齢は75.4歳、男女の比率は男性が5.3%となっております、9割以上が女性の参加者となっております。各種講座同様、男性の参加者を増やしていくことが課題と考えており、女性参加者が夫婦でご参加いただくなど、男性参加者を増やすための工夫に努めてまいります。

また、実施時間につきましては、概ね90分が多く、午前を実施している館が6館、午後を実施している館は3館となっております。指導者として、公民館などを中心に指導者の派遣を行っているパワーリンク有限会社というNPO法人がございますが、こちらとあわら市の総合型地域スポーツクラブでありますあわらトリムクラブから2館へ指導者を派遣していただいております。

委員 今の公民館活動について、お尋ねをいたします。

定期教室です。私は、坪江地区坪江公民館の懐かしのポピュラーソング合唱教室に参加するようになりましたが、とても楽しく、皆さんが笑顔で参加しているので、このような講座はとても大歓迎でありがたいと思います。

7ページのご説明で、人気のあった単発講座について、定期講座に移行した講座もありますというご説明があったと思いますが、具体的にどの単発講座が定期に移ったのかというご説明をお願いいたします。

事務局 単発講座から定期講座への移行ということで、具体的にどのような事業を移行したかということについて、手持ち資料を持ち合わせておりませんので、後日改めて回答させていただきたいと思います。

委員 質問と、お聞きしたいことがあります。2ページの青少年関係の9月にあわら市壁新聞審査会という行事がございます。壁新聞のことではないですが、私は例年、明るい社会運動の習字の作品と、ポスターの審査をさせていただいています。子ども達は例年4、5、6年生で課題ということでチャレンジして応募しているようですが、ここに載せる行事ではないのでしょうか。

事務局 今、こちらの文化学習課所管の事業計画に載りますのは、文化学習課が関わっている事業となります。ご質問の事業については、別所管事業であるため載せておりません。こちらの壁新聞に関しては、子ども会が主催し、募集をかけ、子ども会育成連絡協議会で審査をしております。

委員 2点目は9ページ図書館ですが、どの部門も貸出し・利用者数が共に増えたということは、現に利用させていただいている私も思いますが、司書の方達の努力が本当に素晴らしく、親しみ深くリピーターになりやすいようになっていると思います。

子ども向けの魚釣りコーナーや、おすすめブックを利用者に書いてもらうようなコーナーもあり、司書の方のおすすめも細かく書いてあります。

一つ提案ですが、図書館毎にマイバックを作って持って行きましょうという感じでお話いただくといいと思いました。それと、読み聞かせのボランティアについて、講習会に9人の方がいらっしゃいますが、実際この方たちが継続して現場での活動されているのかお聞きしたいと思います。

事務局 貴重なご意見本当にたくさんありがとうございます。励みになりますし、私たちの活動なども、よく見ていただけていると思うと本当に嬉しいです。

ご質問のありました読み聞かせボランティア講習会について、9ページの下から2番目のところで行っております。こちらは毎年行っていますが、今年は司書がコーチとして、読み聞かせに興味がある方、もしくは、読み聞かせを始めてまだ間もない方の不安を取り除くこと、そういった輪を広げてもっと携わっていただけの方を増やせるようにということで活動をしています。

実際に、今年7月20日に開催した講習会から2名の方が、新たに加入いただき、毎月小学校に赴いて読み聞かせを行っているという風に聞いております。そのため、講習会に参加した方と意見交換をし、図書館での講習会が少しでも力添えになって、子どもへ本を届けるというボランティア活動をしていただく方が増えたのではないかと考えております。以上です。

委員 教えていただきたいのですが、5ページの長期休暇中の行事活動実績について、放課後子ども教室を扱う中で、この参加人数は、その中の子どもの参加人数がこれだけということですか。夏休みの間で、各公民館1回ずつだけの行事という、そういう捉え方でよろしいですか。

事務局 まず、1点目の参加人数についてですが、2番の子ども教室のウインド子ども教室については、親子参加だったので親子の数で記載をしていますが、それ以外については、参加した子どもの数です。

実績として、各公民館1回なのかというご質問ですが、こちらの方は特に1公民館1回ということではなく、今年は試験的にやっているものもあります。取り組みやすいところから始めているため、このような結果になっており、基本的には、全館でやるという考えではございません。

委員 23ページのトリムパークかなづの利用者数、一番下の公園のところは12,533人と出ていますが、これはどのようにカウントしたのでしょうか。

事務局 こちらは、時間は決まっていますが、特に休日などについては、公園で遊んでいる方がいるので、それを事務員が時間のある時に確認し、目視でカウントしている分と、遠足などで公園を利用する事前申し込み分について足してこの人数になっています。

委員 遠足で子どもたちが公園を利用しているというお話、とても嬉しく思いますが、公園を魅力ある公園にするには、どのようなことを考えていますか。

事務局 主にどのような遊具があるかがポイントになってくると思います。今の既存の遊具については、年数も経過していることから、県にお願いし、今年も一部の遊具を更新していただきました。年を経過するとともに子どもの興味がある遊具は変わってくると思いますので、できる限り市の方からも県に遊具の更新というものはお願いしているというところで、なるべく今の子どもの希望に沿った遊具になるように努力はしていきたいと考えております。

委員 遊具の設置は、とてもお金のかかることですね。毎年点検をしたり、保険のお金をかけたり、遊具を設置することにはご苦労がいろいろあると思います。いろいろな年代の方が使えるようなものが私はいいいと思います。何か工夫が欲しいと思います。

例えば、ウォーキングしながら、樹木の名前やどのような地方で育っているのかなど、私たちが知りたいことが分かるシステムがあるといいと思います。

また、何キロ歩いたか数値として表記がされていると充実感があるので、そのような工夫もあるといいと思います。

それから、動物対策で鈴などの貸し出しをすとか、鈴をつけて歩いてくださいといった案内など、ちょっとした工夫があると、もっと利用できるのではないかと思います。近くに住んでいる人、あるいは近隣市町から来てあそこはいい公園と思われるような工夫が欲しいと思います。

委員 19ページの学校体育館の開放事業について、稼働率は100%近いのでしょうか。

事務局 学校開放事業については、ほぼ毎日、ほとんどの学校が埋まっております。

各曜日に、定期的に入っているという状況であります。

委員 あわら市には本当にそれぞれの年齢層に応じた多様な学びの場が充実しているということを、改めて感じました。

学校にも色々なチラシが届いております。それを子どもたちが嬉しそうに見て、参加した子はその楽しさがよく分かってリピーターになり、いろんな視点での学びを広げていく様子が見られるので、これからも色々なことをご紹介いただきたい

いと思っております。

今、学校の現場としては、特に接することが多いのが図書館です。

紹介いただいた本を、おそらくIKOSSAに行って、借りて、楽しみに読んでいるということがありますので、そのような機会もまたお願いしたいです。

また、養成講座を受けた方が、学校に来られて新しく参加してくださり、月に2回低学年と高学年に分けて、それぞれのクラスに入ってくださいています。本当に感謝でいっぱいです。また、これからもお願いしたいと思っております。

1つ思うのは、アフレアのところにテーブルがありまして、そこに若い学生さんだと思いますが、多くの方が勉強したりしています。あのような場に本があるとどうだろうかということ、ちょっと思ったりしました。

今ここでの話とはずれのかもしれませんが、街角ピアノや、駅ピアノなどありますが、あのような場に、本をひとつ置いていただくと文化的にも、電車を待っている間だけでも、あわらの駅に来られた方にとっても、素敵かなと思います。

事務局 図書館からお答えいたします。図書館から本を置くとなりますと、おそらく出張図書という形になるかと思えます。出張先のところで本を置いたままにするというのは、やはり本にとっても良くないため、本がここに何冊ある、それをこちらに戻していただくというように、現場で代わりに管理をし様子を見ていただける方がいないと、本を置くということではできないと思います。ただ、貴重なご意見ですので、持ち帰らせていただきまして、今後そういったことができないか検討はさせていただきます。

委員 今の話の関連ですが、小布施の方で、街の至る所が図書館、皆さん個人で持っていらっしゃる本を、空き家活用ではなく、家の方が玄関先や居間を解放して、誰でも読めるよう、そのような活動を行っています。至る所にそういう場所があり、家に持って帰ってどこかへ返せばいいという、割と緩やかな仕組みになっており、すごくいいなと思ったことがありますので、図書館だけではなくあわら市全体で仕組みを考えていかなければならない話だと思えますが、考えていただければと思います。

【議 題】

(4) その他

【質疑応答】

議長 その他について、皆様からご意見いただきたいと思えます。

委員 昔、芦原温泉駅と図書館とつなぐ小道を整備した方がいいのではないかと聞いた話がありましたが、そのような道は計画的にも無理なのではないでしょうか。頻繁に通る大通りとは別に裏道の一つ、学生などが歩いて図書館に行く、金津神社なども回れる細道のようなものについて考えてくれたらいいなと思えます。

事務局 今、お話のありましたことについて、駅からIKOSSAに向かったの裏通りにそのような道があり、そのような話が出ております。今後どのような形で、その道を案内する看板を設置するか協議を重ねてまいりたいと考えております。

委員 まちなか創成会のグループが町歩きできるように看板を整備し、観光客向けでもありますが、子どもたちが誰に聞かれても答えられるように、またそのぐらい自分の町を好きになってもらいたいという思いから、少しずつではありますが活動を頑張っています。

委員 今のお話の中であった看板ですが、人を動かそうと思っても文字ではなかなか動かないので、「ああ、この町はこんな雰囲気なのか」と絵で見たら何となく想像がつくように、今6箇所くらい町中に設置しています。

経緯からいいますと、10年程前に、JRからIKOSSAまでを歩かせる空間にしたいということで、途中にある本陣飾り物や瓦をモチーフにした案内柱など地元らしいもので、人を動かしたいという思いがありました。

やはり気になるのは、先ほども色々なお話が出ていましたが、アフレアに最近、人が集まるようになってきているということです。

市としては、IKOSSAの2階にある郷土歴史資料館の展示場を見てもらい回遊性を持たせて竹田川も歩いて欲しいという狙いがありますが、やはりアフレアで会議をすると、こちらが提案することになります。郷土歴史資料館の展示や企画展など、図書館も含めて頑張っていますが、なかなか上手く効果が出ていない感じがしています。

そのため、例えば郷土歴史資料館で企画展をしたら、アフレアでスタンプを押して戻ってくると何か特典がもらえるなど、何かインセンティブで人を動かさないと、アフレアや駅にチラシが置いてあるからIKOSSAまで来てくださいというのは、そんなに簡単ではないと思います。

アフレアのように毎月イベントを開催し、ようやく最近駅前でなにかやっているらしいという話が出てきたぐらいなので、まだ駅前に行ったことない方もたくさんいらっしゃると思います。

委員 こちらの会議での話題かどうか分かりませんが、老人会の活動として、子どもの見守りというのは、老人会でされているのでしょうか。

議長 今も、小学校の見守りは一応させていただいています。地区にお任せなのですが、私のところは10月いっぱいまでとしています。

1年生もだいぶ慣れてきたというところで、期間限定でさせてもらい、また来年といった形です。

こうして、10年ぐらいやっていますが、夏休み過ぎ10月頃になると、1年生の小さい子どももだいぶお兄ちゃんお姉ちゃんになり、しっかりしてきますので、そのようにさせていただいています。

【連絡事項】

- ・ 県研修および会議等日程について
(文化学習課補佐が報告)

議長 それでは、ご意見、質疑は無いようですので、これで協議を終了します。委員の皆様、ありがとうございました。

事務局 委員の皆様、ご協議いただきまして、多くのご意見をいただきありがとうございます。それでは閉会にあたりまして副議長の方からご挨拶をお願いします。

閉会 【副議長挨拶】